

éditorial



Patricia Ronsin

Unité de reproduction
E.N.V.T.
23, chemin des Capelles
31076 Toulouse Cedex

La maîtrise de la reproduction des carnivores offre de nouvelles perspectives à la portée d'un grand nombre de praticiens. ...

L'engouement croissant pour les animaux de compagnie, en particulier les chiens et les chats, qu'ils soient de race ou non, a donné naissance à de nouvelles exigences dans les clientèles, en particulier dans le domaine de la maîtrise de la reproduction.

En effet, mieux informé, soucieux du bien-être et de la santé de son compagnon, le particulier sollicite de plus en plus souvent son vétérinaire pour un suivi médical d'un niveau comparable à ce qui est pratiqué en gynécologie et en pédiatrie humaine, lors d'une gestation programmée ou d'un avortement de convenance.

Par ailleurs, l'élevage des carnivores domestiques est en plein remaniement. Ce secteur s'organise progressivement et s'apparente de plus en plus à une véritable filière de production animale.

Côtoyant personnellement le monde de l'élevage comme éleveuse de chat de race, il m'a été possible de constater qu'un nombre croissant d'éleveurs, confrontés à des problèmes de rentabilité, souhaiterait que le vétérinaire ait, en plus de ses compétences de thérapeute, un rôle de conseiller en élevage. Souvent déçus, ils avouent alors préférer "se débrouiller".

La médecine de groupe, un exercice certes encore peu habituel, à l'égard des carnivores domestiques ...

Cette nouvelle opportunité ne doit pas échapper à nos confrères praticiens qui, en devenant les interlocuteurs et les formateurs privilégiés des éleveurs, trouveront, à plus ou moins long terme, un intérêt intellectuel non négligeable mais surtout un intérêt économique dans cet exercice.

Cela nécessite bien sûr une adaptation des compétences à une médecine de groupe qu'il est encore certes peu habituel de pratiquer à l'égard des carnivores domestiques, et de prendre en compte une notion de rentabilité et d'optimisation de la reproduction, base de tout élevage.

Le lecteur trouvera dans ce Dossier spécial avortements et mortinatalité chez le chien et le chat du *NOUVEAU PRATICIEN VÉTÉRINAIRE* des gestes techniques et des conduites à tenir précises qui lui permettront, face à l'urgence que représente un avortement, une mortinatalité ou une mortalité néonatale, d'aborder plus sereinement et plus efficacement le diagnostic étiologique de cet accident, que son client soit un particulier inquiet ou un éleveur, amateur ou professionnel, en difficulté.

Les articles proposés rappellent également les principales causes de ces accidents. Les mesures de prévention sont indiquées ainsi que l'approche thérapeutique des femelles allaitantes. Autre volet, la césarienne et la survie des nouveau-nés permettent d'optimiser la reproduction chez la chatte et la chienne.

Complémentaire du Dossier sur la gestation chez le chien et le chat, paru dans le *NOUVEAU PRATICIEN VÉTÉRINAIRE* N°15 (Novembre-Janvier 2004), ce nouveau numéro devrait achever de convaincre les plus réticents que la maîtrise de la reproduction des carnivores offre de nouvelles perspectives à la portée d'un grand nombre de praticiens. □